

démarres le camion par des froids en dessous de zéro et nous transportions la marchandise pour aller la vendre chez nos clients réguliers à Québec, nous retournions le samedi et arrivions à la maison souvent tard dans la soirée quand les températures n'étaient pas beau. Mes frères ont aussi aidé papa à faire ce trajet, Raymond et ensuite Adrien qui s'est marié la même année que moi à la fin d'octobre 1939, ils sont restés sur la ferme jusqu'en automne 1941, sa femme Sadie Lagati une acadienne de Edmundston, Nouveau-Brunswick n'aimait pas le travail de la ferme et ils vinrent s'installer à Québec, lui travaillant comme mécanicien dans un garage, plus tard il a ouvert sa propre station Service Drouin à Ste. Rose l'aide de son épouse et il a abandonné son commerce en septembre 1979 pour prendre sa retraite et faire d'un repos bien mérité.

Révis, été 2006.

L'évolution des îles corvée

Cette année 2006 marque le 100^e anniversaire de mariage de nos parents le 26 fev 1906. Heureuse coïncidence, le fils ainé de Raymond, Serge, qui a accepté de recueillir les archives de famille détenues par notre frère aîné Philippe Auguste jusqu'à son décès en 2002, nous a rendu visite avec son épouse Diane le 10 avril dernier. À cette occasion, il m'a confié l'original de ce tableau généalogique, instancié par son père Hézéchiel à la réfectoire de l'ordre de l'Assomption le 8 janvier 1934, elle avait écrit l'introduction et plusieurs des enfants d'Hézéchiel y ont noté leurs souvenirs : Charles-Émile, son épouse Belgémire, Jeanne Marie

Le 1^{er} juillet 1921, Ernest, sa femme Edmée
Lange, leur fille Marie-Doris de Ligne (Fridoline) furent
nos nobles aînés. Leur fils Ernest transcrites
par notre frère Gilles, Jafa et Philippe-Auguste
pour finir. Serge m'a demandé d'y inscrire
aussi ces membres de la famille, l'ensemble
des changements qui se sont produits au cours
des années pendant lesquelles j'ai vécu et dont
j'ai été témoin.

Je m'acquitte donc de ce mandat avec la
conscience de devoir informer le plus
adéquatement possible les générations qui vont
suivre de ce qui s'est fait depuis un siècle.
Mon texte n'est pas un traité d'histoire
ni un ouvrage technique mais plutôt un
recueil de certains événements plus mar-
quants, relatés en termes généraux.

Le deuxième enfant de Victoriion et Léonie, je suis
né le 6 juillet 1921 à Saint-Antoine-le-Tilleul
dans la maison bâtie par l'épicier en 1880 sur
le domaine ancestral concédé à Vincent Gobane
le 14 mars 1684. Mon arrivée en ce monde
s'est déroulée au milieu d'un feu qui sé-
vissait dans la partie ouest de la ferme
de la Prairie que Jafa avait défriché pour
agrandir l'espace cultivable. Avec mes
frères et des voisins, des équipes étaient
formées pour maîtriser cette incendie qui cou-
rait sous terre, alimenté par la cache de
réduits de végétaux qui s'y étaient accumulés
au cours des ans. Finalement, mon père a
fait distribuer des annuelles de Sainte-Anne
autour du champ et le feu s'est arrêté. Quand
elles ont été à maturité elles ont été cueillies.

À ce sujet on m'a dit, la sage-femme était
une religieuse Beaudet, épouse du menuier
(Elisabeth ou Lisa Garnier), mariaine de mon père
et cousine germaine de notre Sandrine
Sébastien Gosseliers.

Nous avons donc des liens de parenté assez étroits avec cette famille Beaudet.

Maman a rendu les mêmes services à plusieurs personnes refusées dans le voisinage. À cette époque, toutes les femmes reconnaissaient à la maison sans l'aide d'un médecin, en tant que dans notre environnement.

Au baptême, on m'a donné les noms de Joseph & Géraldine René, mais c'est le dernier qui a été retenu dans la liste canadienne. Après des études à l'école primaire, dans les Fonds et à l'école modèle du village, je suis entré à 15 ans comme pensionnaire au Séminaire de Lévis pour suivre un cours classique au collège de la même ville. À près de 20 ans, j'en suis sorti bachelier ès arts, en juin 1943 pour ensuite obtenir un baccalauréat en sciences sociales à l'Université Laval en mai 1946. À l'été de la même année, j'ai commencé une carrière dans les Enseignements pratiques Herjardins où j'ai occupé des postes à divers degrés de responsabilité jusqu'à ma retraite définitive le 30 juillet 1991.

On m'avait en effet un salaire de 30,00\$ par semaine. À l'époque, certains employés étaient payés 100,00\$ par mois et une certaine personne gagnait 2,00\$ par semaine.

Le 23 août 1949, je me suis marié à Louise Lassonde de St-Germain de Bellechasse et nous avons résidé à Lévis.

Nous avons un fils Jacques, né le 1er octobre 1948, avocat, marié à Hélène Vaillancourt le 15 mai 1976 et nous avons quatre petits-enfants: André, né le 10 octobre 1977, Amélie, née le 15 juillet 1979, David, né le 28 décembre 1980 et Anne, née le 27 janvier 1982. Nous habitons toujours la maison de Lévis au 5 rue Goudin, dont nous sommes propriétaires depuis 1956.

L'année suivante, en à l'anniversaire de notre famille, j'ai fabriqué, en 1997, un petit volume intitulé "le hebdomadaire des Godefroy d'Hénégoue", résumant l'histoire de nos origines et de la vie que j'ai connue sur la ferme. Le texte contient certains détails sur l'organisation du travail et les conditions d'existence de notre famille que je ne reproduirai pas ici. En 2001, j'ai produit un essai généalogique sur les Bouchard, famille de notre mère, le notre grand-mère, de notre arrière-grand-mère et de notre arrière-arrière-grand-mère.

Le volume sur les Godefroy a été distribué à toute ma famille, neveufs et nièces, cousins et cousines de même qu'à plusieurs personnes de notre voisinage à St-Antoine. En plus, la Société des familles Godefroy à qui j'en ai remis plusieurs exemplaires l'a répartie parmi ses membres.

La production sur les Bouchard était finalement sans forme d'album et fabriquée en anglais également pour le bénéfice des descendants américains. L'Association des descendants de Louis Boudre et de Madeleine Boucher (ILHMB 1655), venue de cette famille Bouchard, des Aymard et de plusieurs autres en a écouté une vingtaine de copies et elle vient de publier une 2^e édition.

Enfin, en septembre 2004, est joué aux Éditions Multimondes de Ste-Foy, Québec, sous ma direction, un volume sur ce mouvement Coopérations lorsque la structure de cet organismes coopératif a été transformée en organisation du type bancaire entre 1999 et 2001. Si les deux dernières en fonction.

Le parcours scolaire

Dans les années 1920, il n'était pas question de maternelles encore moins de garderies. Pas de grands campus et pas d'autobus scolaire non plus. On commençait l'apprentissage de la lecture et de l'écriture en première année sur des ardoises, à l'âge de 7 ans, révolus, dans une école confiée à une enseignante (maitresse déléguée), qui surveillait une trentaine d'élèves répartis en cinq divisions.

Le ministère de l'Éducation n'existe pas et c'est une commission scolaire formée par les paroissiens qui avait la tâche d'assurer le fonctionnement des écoles, d'en gérer les ressources, de décider de leur salaire, l'entre 150 et 1500 francs par année et de voir à faire la logistique matérielle. La souche de revenus était une étape fixe que les contrôlables.

Les programmes étaient à eux, emanant du Conseil de l'Instruction publique, organisme comprenant principalement des évêques de la province et leur officiation était surveillée par un inspecteur d'école dont nous recevions la visite deux fois par année. À ces occasions, on se voyait octroyer un congé, ce qui nous aidait à répondre de notre mieux aux questions qu'il nous posait.

Le curé de la paroisse ne manquait pas lui non plus de nous visiter pour vérifier notre formation religieuse et nous faisait bénéficier d'un congé à son tour.

à cause de la proximité des écoles, tous les élèves s'y rendaient à pied. La main-troussé ayant ses affûtements dans l'école même, il n'était pas question de faire faire même au cas de longs séjours en hiver. Il venait nous contempler et nous chercher ou visiter, (le mémorable trousseau retrouvé) et nous offrait notre dîner. Il était plus une fête qu'un événement.

Les heures de classes étaient de 9.30 hrs à 11.30 hrs. et de 1.00 hr. à 3.30 hrs avec une récitation de 10 minutes à chaque période. Quelques fois, un événement particulier, comme le rare passage d'un des premiers avions, nous valait une détente additionnelle. Quant au vol du dirigeable R-100, en août 1930, c'était sensationnel et mémorable mais ce fut pendant les vacances.

L'école du village ou école modèle, réalisait également une trousse d'élèves formant les 6ème, 7ème années, fonctionnait selon les mêmes normes. Dans l'une et l'autre cas, l'événement capital était constitué par l'examen de fin d'année et la distribution des dipl., dans les jours précédant la Saint-Jean-Baptiste, le 24 juin.

En présence du curé, du président de la commission scolaire, sois accompagné d'un autre commissaire, et de quelques parents nous devions faire état de ce que nous avions offert et en plus nous produire dans un numéro de circonstance : récitation tirée des tables de la Fontaine ou autre œuvre de mémoire. Ma première offrande à cet égard, à l'école des Fonds, a été

Sébastienne

Avant d'être chargé de présenter une courte histoire à la tribune "Les petits pionniers", il m'a fait sortir un seul mot de ma bouche malgré l'offre de 1.000 francs du président de la commission scolaire qui se trouvait être mon oncle Arthur Ménhat, mais de ma tante Thilda, sœur de papa. Tous les deux personnes se sont réfondues à la grande démission de la maîtresse, des autres élèves et des quelques membres de ma famille. J'avais 8 ans.

Au Collège de Lévis, le concept était différent. Réunis dans des classes de même niveau, les trentaine d'élèves que nous étions recevaient l'enseignement de professeurs différents selon les disciplines et selon les degrés : français, anglais, diction, latin, grec, littérature, histoire, religion, mathématiques, physique, chimie, astronomie, philosophie. Le tout était réparti sur sept ans, de l'élément lat. II jusqu'à la philosophie 2^e année. En plus, tous les professeurs étaient des frères, ce qui me manquait pas de nous impressionner, n'ayant eu que des maîtresses au charge de nos classes. Tous nous appelaient "monsieur" et pas un ne nous tutoyait.

Les programmes étaient en ligne avec les exigences de l'université Laval de qui émanait les questions d'examen en rhétorique et en deuxième année de philosophie, constituant la classe terminale pour l'admission au bachelierat des arts.

Un régime analogue prévalait au niveau universitaire avec des travaux pratiques et la production d'une thèse

originale au fin des études. Étant inscrit en Sciences sociales, j'ai profité une monographie de ma maison natale, Saint-Antoine-de-Tilly.

Les grands changements.

En jetant un regard sur les années qui se sont écoulées depuis ma naissance, on peut dire que les nouveautés se sont en quelque sorte bousculées, et ce, sur plusieurs plans. Notre famille a vécu sur une ferme familiale, exploitant diverses sortes de cultures et d'élevages, nos productions n'étaient pas abondantes mais variées. Le fut le régime auquel nous avons été exposés et quelques fois nous étions dépourvus de réserves d'été et quelques fois de vacances.

Tout avait obtenu un fermier pour vendre le lait en un bon tas de veue une chope et une pinte. Le lait demandé était de 0.06\$ la pinte avec l'avion chez-matin. La crème valait 0.20\$ la pinte et les yaourts 0.75\$ le sac d'environ 40 livres. Sur demande, on livrait des œufs à 0.15\$ la douzaine, des légumes et un poulet de temps en temps. Une fois renommée à la ville, cette même clientèle a voulu profiter de nos produits de sorte que j'en se rendait toutes les semaines, le vendredi, avec la camionnette Ford et ensuite l'International pour la semaine. Le genre de semaine, au cours du temps, a fait place à des entreprises plus ciblées et spécialisées soit dans la production laitière, porcine, aviaire, fruitière, maraîchère, forestière, céréalière ou à des élevages de différents types.

Dans notre secteur, la ferme floride était sans commune mesure, pratiquée comme

occupation par quelqu'un résidant des Fonds, et les produits servaient à alimenter le canton pour les repas du vendredi qui était à cette époque, jour d'abstinence.

Sauf les moyens de communication, seul le fleuve, pendant l'été, nous reliait à la rive nord et à Québec. Le long des Fonds était le point le plus communément pour les personnes et les marchandises qui se dirigeaient vers la ville et les marchés. L'hiver, il fallait emprunter le train qui partait à Saint-Apollinaire, notre voisine voisine, au sud.

Le chemin du roi, comme on appelaît la route de Terre qui reliait les fermes le long du fleuve, n'était que une utilité locale pour des déplacements de courte distance, toujours dans des voitures à traction animale. Il était le même scenario en hiver avec l'affût de "balles" pour garder les cochers par temps de tempête. En cette saison, le cheval était attelé, à tous les 8 ou 10 arpents, sur le "caiseés" permettant à deux attelages de se rencontrer en toute sécurité.

Après le passage en asphalte du chemin du bord de l'eau en 1926 et l'aménagement d'une voie carrossable sur le front de l'eau en 1929, les choses se mirent à changer rapidement, avec la multiplication des camions, autobus et automobiles, de sorte que le transport par bateau est devenu un souvenir et lequel n'était plus utilisés que sporadiquement par des caboteurs et des flanciers.

Bien que la compagnie Shawinigan Light Heat & Power ait installé une ligne de distribution électrique le long du chemin du bord de l'eau vers la même époque,

cette nouvelle énergie ne se rendait pas encore chez-nous, la maison étant jugeé trop loin sur la côte. Pasa a fait bien des démarches pour obtenir ce service et il est allé jusqu'à planter lui-même les poteaux nécessaires au support de la ligne. Finalement, il a réussi et nous avons pu remiser les chandelles et les lampes à l'heure à partir de 1930. Pas trop loin quand-même car les lignes n'étaient pas fiables et le courant manquait souvent. De plus, cette source d'éclairage assurait une meilleure sécurité que la chandelle, la lampe ou le feu, surtout à l'étalle. Pour souligner cette nouveauté, la grande et le voisinage ont offert un affareil radiotéléphonie équipée d'une sonnerie à rouleau a fait son apparition dans l'année suivante.

Sur la ferme, les instruments anciens métalliques étaient encore les mêmes que ceux d'Egerville, en tout cas des renouvellements de la même technologie. Nous n'avions ni camion ni tracteur de ferme. Deendant, Pasa a commencé à utiliser des engins éléctriques et des façades pouah le verguin. Pas question d'en mettre sur le jardin potager. À l'étalle, nous utilisions le Z.A.T. pour chasser les mouettes, mais, à cette époque, personne n'avait encore mesuré les effets de ces nouveaux produits sur la vie des humains et sur les animaux non plus que les dégâts qu'ils pouvaient causer à long terme à la Terre, à l'atmosphère, aux cours d'eau, aux pluies, aux forêts, aux océans et à la nature sauvage,

Les modifications à cet égard n'ont toutefois pas tardé avec les croisades pour la culture biologique.

Le premier changement important à été l'acquisition d'un engin à gazoline d'Antonio Huot lorsqu'il a fermé sa boulangerie de forge du coin de la route, dans le fonds vers 1932. C'était la boulangerie construite par Charles Berger en 1900 que Jules avait rachetée de ce dernier et revendue à Antonio Huot. Il l'a donc achetée de nouveau et revendue plus tard à Jos Tanguay qui l'a démolie pour construire sa résidence doublée d'une petite écurie et abritant aussi le bureau de poste, tenu au paravant par la famille de Charles Berger, près de l'entrée menant au Guérin.

Le marché avec Antonio Huot comprenait, en plus de la boulangerie et de l'engin à gazoline, un petit banc de scié pour les travaux légers. L'engin à gazoline de 4 chevaux servait donc à actionner ce dernier appartenant de même que le moulin à battre le grain et le hâche-faîte. Le "horse power", actionné par un cheval marchant sur un pont roulant a donc été mis de côté en attendant qu'il soit démantelé pour autres usages.

Nouvelles choses -

L'arrivée de la première bicyclette chez nous a marqué le début de la motorisation.

Raymond, qui avait fabriqué quelques temps à des travaux de menuiserie, avait acheté ces inventaires de maquie C.C.M., qui lui avait coûté 35.⁰⁰\$. Elle est vite devenue populaire chez tous les garçons de la famille, jusqu'à ce qu'elle était saisonnière. Aussi, quand Raymond a voulu la vendre pour aller tenter sa chance à Montréal sur les chantiers de construction, maman s'y est

objectée formellement. Peut-être lui a-t-elle promis ou versé une compensation, mais la bicyclette est restée à la maison. L'fait bien pratique pour les commessions et l'on bientôt d'aller conduire et chercher le vachet au satutage à Stod, on économisait beaucoup de temps. Le même jour se rendre à l'école du village pendant les mois sans neige. Adrien pour sa part en a fait son moyen de transport privilégié lorsqu'il a commencé à aller voir les filles. Même Jafa a réussi à maintenir cet engin après une mémorable collision avec l'étable à double fourche au coin de la route et de planter à la maison.

De plus plusieurs années, pour ajouter aux revenus de la ferme, maman acceptait de recevoir en pension deux ou trois personnes qui venaient faire l'été pour leurs vacances. À mon époque, il s'agissait de deux garçons à peu près dans nos âges, les frères Félix et Georges Turcotte. Ils sont venus trois années de suite, 1931-32-33 et l'aîné avait aussi une bicyclette et le cadet une triclinette qui sont finalement restées à la maison pour notre plus grand plaisir.

Un vrai changement pour toute la famille, un chiffrage du transport, a été l'acquisition par Jafa d'une camionnette Ford en 1935. Philiffe, qui faisait alors partie de la future famille, a affirmé que le père de cette dernière avait décidé d'acheter une voiture de forme moderne conventionnelle et qu'il n'aurait pas cette camionnette. Le marché fut conclu rapidement.

À partir de ce moment, ce véhicule, baptisé "Ford à jérabas" par tous ceux qui l'ont connaît ou en parlant a été emprunté à toutes sortes

de travail tant sur la route que dans les champs. Cette affection venait du fait que cette machine ne comportait aucun levier de vitesses. Simplement un moteur à quatre cylindres, elle ne comportait que deux vitesses d'avant, et une pour reculer. Pour les actionner, le conducteur n'avait que deux pédales : la troisième fait retomber les freins dont étaient garnies les roues arrières, soit sonner, dispositif de cette caractéristique. Une fois atteinte la vitesse de croisière, environ 25 milles à l'heure, on pouvait affronter 30 milles en descendant les cotes, ces pédales n'avaient pas à être utilisées, une manette située sous le volant réglant l'alimentation en carburant qui se fluait par gravité, le réservoir à essence étant situé sous le siège de l'habituale. Cette搞éodamie faisait en sorte que lorsque le niveau de carburant était bas, Philippe ou Raymond, qui étaient les conducteurs attitrés, préféraient préférable de monter la côte qui menait à la maison en marche arrière. Opération compliquée pour laquelle le conducteur avait besoin d'un guide.

Le fait de l'habituale se prolongeait jusqu'à l'arrivée et les cotes étaient fermées par des barres que l'on pouvait lever et fixer grâce à des attaches très solides, par bon temps. Pour transporter les passagers, M. Rubin avait fait fabriquer deux longues caisses amovibles qu'il installait de chaque côté de la partie arrière.

Les voyages au marché, dans la banlieue, à la gare de St-Affrique, à la merveilleuse et grande aventure solitaire ont été facilités d'autant. Il était plus rapide et plus commode et les chevaux

souhaitant se refuser de ces corvées et déguster leur réfection sans le dimanche. En tout cas, tant qu'il n'y avait pas trop de temps.

Comme nouveauté, cette fois c'était permanent et, pour ma part, ce véhicule m'a servi de laboratoire pour la conduite automobile.

On avait déjà en grand-mère un avant-gout de ce genre de véhicule motorisé. Vers 1928 ou 29, Philippe, qui travaillait à Drébec depuis la fin de son cours commercial au Collège de Lévis, est arrivé en ville au volant d'une Oldsmobile décapotable qu'il avait achetée. Une grande voiture à deux places, ouverte et avec toiture en toile. Les quatre portières, demi-bancs, pouvaient être complétées par des tables également avec fenêtres, qui étaient installées en cas d'inclemences, lorsqu'on profitait cette semaine-là pour aller voir notre grande sœur à Sainte-Sophie. En une autre occasion, Philippe, Raymond et Bertrand sont partis en balade visiter la ferme de Sherbrooke. Un bris mécanique a fait que un beau jour, la voiture est restée à la maison, remisée sous le bout de bois de la montée menant au fermil. Par ses temps libres, Raymond qui a toujours eu une imagination créatrice et une résilience éprouvée a réussi à réparer et à renforcer le couvercle conservant défauts du véhicule qui actionnait les bretelles qui faisaient mouvoir les pistons. Il a ensuite confectionné, de manière, une clé de contact et a fait démonter l'engin et, comme première expérience de conducteur, a enjagé la vitesse avant. Très rapidement il a dépassé la chaussée et s'est retrouvé dans le champ. Puis il a fait ce que faisait

recommencer, lui préférant qu'il allait finir par blesser les animaux.

À l'arrivée de la crise de 1929, Philippe est tombé en chômage et a trouvé travail sur la ferme. Avec Raymond, il s'était uni pour accusé d'organisation politique et contribué à faire élire un candidat de l'Union nationale, Maurice Belletta, dans le comté de L'Assomption en 1936. De là lui a facilité son retour à Québec pour y travailler, cette fois comme fonctionnaire de l'état.

Les années de guerre.

Le 1^{er} septembre 1939, j'étais en visite à Montréal, mon premier voyage dans cette ville, avec Raymond qui devait offrir une visite de mariage à Eugénie Chénard, Philippe et sa femme Écile Dubois. Ils s'étaient mariés le 24 juin précédent et, selon la coutume, il fallait faire le tour de la montagne pour présenter la nouvelle mariée à la famille. Le samedi précédent, nous avions fait un premier arrêt à Jéricho, puis le souper et passé la nuit chez l'oncle André. C'est à cette occasion que ce dernier nous avait présenté le "Cahier généalogique" et demandé d'y afficher notre signature, ce que j'ai fait à découvert plus tard avec étonnement. À Montréal, il y avait les oncles Thomas, Albert, Ernest et la tante Bulcina, soeur de Jérôme. Le l'oncle Honorius Tessier et Philippe Berthier, frères de maman.

Les nouveaux-mariés passeront la nuit chez l'oncle Thomas, Raymond chez la tante Bulcina et moi-même chez le fils aîné de cette dernière, Louis-Joseph Tessier, qui était conducteur de tramways. En ce matin de la fête du travail, la nouvelle de la déclaration immédiate par l'Angleterre, la France et leurs alliés contre l'Allemagne qui venait d'invas-

La Pologne, faisait la manchette des journaux et de la radio. Le 3 septembre s'était confirmé et le Canada se joignait officiellement aux alliés le 10 septembre.

Cette date a marqué le début de changements très profonds pour toute la population. Nous étions entrés dans une économie de guerre avec tout ce que cela comporte. Appel volontaire sous les drapeaux de tous les jeunes hommes célibataires majeurs, priorité donnée à la production d'armements et de munitions, engagement des femmes et des jeunes filles disponibles dans les usines de couture, de chaussures, de munitions et autres; formation d'équipes médicales d'hommes et de femmes pour service au Canada et outre-mer, régulation de l'alimentation de toutes sortes, rationnement de denrées abimantables comme le beurre, le sucre, ou encore la gazoline et les pneus pour tout véhicule civil.

Pendant, même, sans cette période, j'ai décidé d'acheter un camion un peu plus performant. C'était un camion de deux tonnes de marque International avec double boîtier de vitesses donnant déclasse une force de traction surprenante. Il n'y avait qu'une plateforme en arrière de la cabine où on pouvait installer des rideaux. Raymond a plutôt choisi de construire un habitation fermé avec porte et fenêtre latérale. Il a aussi adapté les petites bances de la Ford pour véhiculer les passagers. Cette voiture nous a servis pendant pres de trente ans.

L'est dans ce climat que l'on a assisté à la course au mariage des jeunes filles en âge d'être appelées à servir dans les forces

années. Beaucoup de ma génération se souviennent que c'est difficile de la faire aux combinaisons à Montréal à l'été 1940 et à la multiplication des mêmes cérémonies dans la plupart des paroisses.

Adrien a probablement fait son mariage pour les mêmes raisons, jusqu'à ce qu'il soit marié en octobre 1939. Quant à Raymond, le travail qu'il effectuait pour l'oncle Louis, aurait été reconnu comme indispensable à l'effort de guerre. En ce qui me concerne, j'avais 18 ans et l'âge de la majorité était encore fixé à 18 ans.

Mais la guerre allait me rejoindre du Collège de Lévis, avec le service militaire et, à ma majorité, j'ai dû, comme mes compagnes, intégrer les rangs du C.O.T.C. pour le Canadian Officer Training Corps.

Nous avions trois séances de deux heures d'entraînement par semaine, en fin d'affermis au en soirée, avec tout le costume militaire y compris le maniement des armes, carabine, fusil militaire et obusier. Il fallait réussir à démonter, nettoyer et remonter chaque une de ces pièces d'armement dans un temps donné. À l'été, nous étions à Valcartier où nous étions soumis à la plus stricte discipline de toute armée digne de ce nom. Logés sous des tentes circulaires par groupes de six, nous étions réveillés par le claxon à 6.00 hrs et devions faire notre toilette, tirer matelas et couvertures selon un rituel précis, placer le tout en ordre à l'extérieur de la tente dont on devait remonter la jingle qui descendait jusqu'à la plateforme de bois pour assurer laération pendant le jour. Venait ensuite l'infestation d'usages par notre officier, en silence, en fonction de garde-à-vous, le tout

avant le déjeuner à 1.50 h.

Les exercices sur le terrain comprenaient les tirs à la cible, la lecture des cartes topographiques militaires et surtout des marches forcées, chargés de tout notre équipement compris la carabine Lee Enfield, le casque d'acier et la gourde indispensable.

Par grand soleil et en terrain accidenté, il est certain que c'était un effort auquel je ne m'adonnerais plus aujourd'hui. La cantine roulante nous rejoignait quelque part sur le terrain pour le lunch du midi, à dix heures canon-feu jusqu'au lendemain. Le régime a duré jusqu'à ma deuxième année à l'université où, en mai 1945, nous avons été "libérés" et fûmes de remettre tous nos engagements à "sa Majesté". La paix se levaît chaque année à 15.00 h pour les sessions scolaires et 15.00 h pour la finée du camp. Un "factole" mais de l'argent bien gagné. Le conflit, couronné par la victoire des Alliés sur le front euro-asiatique avait certes changé en très humaine, en fructueuse toutes sortes mais avait surtout changé les mentalités et les modes de vie de la société canadienne et québécoise.

On peut même avancer que toute la planète a subi un choc profond avec l'explosion des deux premières bombes atomiques lancées par les U.S.A sur les villes d'Hiroshima et de Nagasaki qui marquent fin au conflit de ce pays contre le Japon en août 1945.

Peendant, une autre révélation allait aussi ébranler les consciences de tous les peuples du monde. Les nations affiliées et celles de l'IHRSS. Sans leur marche

de conquête des territoires allemands ont mis à jour plusieurs camps de prisonniers, détenus politiques et autres dont ces trains avaient servi de convartine pour l'élimination par fusillade, incinération et emprisonnement de plus de 6,000,000, de citoyens juifs, de 60,000 tsiganes, de détenus politiques et même de prisonniers de guerre de différentes nationalités, les camps étaient répartis en Allemagne, en Autriche, en Pologne et jusqu'au bord de la mer du Nord et de la Baltique. Quelques centaines de survivants seulement ont pu échapper.

Un procès historique a été tenu à Nuremberg en Allemagne pour juger les hauts dirigeants nazis qui avaient orchestré ces massacres. Hitler ayant à lui, se fait suicider dans son bunker le 30 avril 1945.

À partir de 1945, tout ce qui s'était fait pour la guerre se trouvait maintenant utilisable pour les citadins. Les véhicules motorisés y compris le "monomobile" développé par Comandor offraient si bien leur confortables routes à longue distance désormais. Les jeeps militaires ont ainsi été converties en véhicules tout terrain pour une partie de travaux. Les tracteurs de ferme se sont multipliés et les bétiers mécaniques se sont vu confier les grands travaux de terrassement pour la construction de routes et autres, complétés par des mulets pour la finition. Les chevaux ont été de moins en moins employés par la suite pour les travaux de la ferme.

De son côté, l'aviation a développé des liaisons interurbaines transcontinentales et transatlantiques. Au milieu des années 1950, mettant 10 à 12 heures pour

traverser l'océan mais très fort affrét, on pouvait se rendre à Montréal en une heure ou se retrouver à Paris après sept heures de vol. Le Concorde dont le service a été discontinué en 2003 a fini par faire mieux encore jusqu'à ce qu'il ne soit fait que trois heures pour transporter ses passagers depuis Londres ou Paris jusqu'à New-York.

Le temps s'accélère

L'être humain étant ce qu'il est, les choses vont toujours avec vitesse même loin devant le temps. Toutes les recherches et toutes les expériences effectuées pendant le conflit, jusqu'à présent nouvelles-modes d'alliances maintenant produisent un bouleversement que même les personnes les plus clairvoyantes n'avaient pas imaginé au moment de la guerre.

Le retour à l'économie de paix s'est fait dans un climat de renouveau qui a affecté en profondeur les façons de faire, le travail, les loisirs, en somme, la vie privée et la vie publique ensemble. La capacité de production développée par les bureaux d'ingénieurs et la performance des usines jointes à des moyens de communication et de transport plus rapides ont été appliquées à fournir toutes sortes de biens et produits nouveaux en abondance, déclenchant du même coup une fièvre de consommation qui s'est amplifiée jusqu'à l'irresponsabilité.

Les commerçants, petits et grands, ont inventé des cartes à paiement restant actives par ces cartes personnalées portant une marque de crédit dont le montant était, la plupart du temps, au delà de la offre de payer du détenteur. Les banques et autres institutions financières ont à leur tour émis des cartes

de crédit sur une base universelle ou loca-
tribuant sur la forte consommation, sans é-
gard à l'endettement de leurs créanciers. Le
phénomène a contribué à modifier les com-
portements humains les plus élémentaires et
à endetter nombre d'individus et de ménages
au delà de leurs moyens, favorisant des situa-
tions vite devenues insolables. Les facilités
gratuites se sont multipliées de sorte que le
 législateur a dû intervenir pour réglementer
ces sortes de crédits.

Ainsi les années 1950, la radio s'était implantée
dans à peu près tous les foyers, et en plus des
nouvelles elle diffusait toutes sortes de pro-
grammes de variétés, de musique, de confé-
rences, d'informations politiques et des émissions re-
ligieuses comme le chapelet en famille. Une
concurrente redoutable est apparue sous forme
des émissions à partir des années 1950 la télé-
vision. Présentant d'abord quelques émissions
en soirée, en noir et blanc, elle n'a pas tardé
à diffuser toute la journée en y ajoutant réguli-
ièrement la couleur. Puis les retombées de ce
phénomène a été de réunir les membres
de la famille, faire des visites ou des amis
devant le petit écran qui était toute l'atten-
tion pour un événement sportif, une finale,
un téléroman, un débat politique ou autre
au détriment des échanges sociaux auxquels
on s'abonnait au journal.

Une technique l'imagerie a été digitale ou
analogique on est passé à la production d'ima-
ges et de sons en mode numérique pour
regrouper des masses d'informations transmis-
sibles par les ondes ou par câbles.

On a parallèlement développé des appareils
d'enregistrement du son et des images sous
diverses formes pour usage privé comme
dans les enregistreurs publics. Aujourd'hui, les

émois de citoyens sont causés par des affaires de ce genre dans les rues de la profondeur des grandes villes, les transports en commun, tenues ou aériennes, les magasins, les établissements financiers, etc.

Le cinéma, de son côté, à l'instar de son concurrent télévisuel, a délaissé le film en noir et blanc pour le polychrome, jusque-là. Ces écrans géants et même proposant des productions en trois dimensions que la chanteuse peut visionner à l'aide de lunettes spéciales. Pour les personnes qui n'aiment pas se retrouver dans des salles obscures, est arrivé, au cours de la dernière décennie, le cinéma maison. Un écran à cristal liquide ou au plasma, dont vous avez le choix de l'écran, jumelé à un système de lecture et de haut-parleurs haute fidélité vous présente le film de votre choix (que vous pouvez louer ou acheter dans les boutiques vidéo), sans le visionner dans votre salon, le tout enregistré sur bande magnétique ou un disque numérique que de la grandeur d'une petite soucoupe qui peut durer jusqu'à deux heures et demie, suffisant. L'industrie des loisirs audiovisuels s'est étendue au champ des enregistrements qui sont passés des grands disques de 78 tours, en ébonite, que l'on faisait tourner sur un gramophone mécanique aux disques en vinyle de 33 tours et ensuite aux disques compact avec toutes sortes d'affaires de lecture, électriques et électromagnétiques, de plus en plus petits, jusqu'au baladeur à fil. Les gros disques ou cassette que l'on peut glisser dans sa pochette ou un de ses goussets avec des écouteurs ou des oreillettes. Pour ce qui est du téléphone, on a obtenu des baîties à manivelle et des centrales télé-

réé de façon manuelle par des opératrices aux appareils à cadran avec accès direct, en suite à touches dig. faites avec répondeur en cas d'absence de l'occupant pour venir, dans les années 1990 et suivantes, aux téléphones cellulaires que l'on grâce à son sac ou sa veste pendant le trajet entre à communiquer avec qui il veut des fois n'importe quel site grâce à des intermédiaires que l'on a mis en orbite autour de la Terre constituant un réseau de satellites artificiels. Les fax et le télécopie n'en finissent plus de se retrouver.

L'appel du ciel.

Les ingénieurs en aéronautique avaient développé des expertises qui les poussaient à produire des appareils toujours plus performants les uns que les autres. Puis, en 1957, un événement imprévu venait secouer notre planète, placer sous les chercheurs un fil d'électricité et ouvrir l'ère de l'exploration spatiale.

Dans la nuit du 4 au 5 octobre de cette année-là, qui avait déclaré "Année géophysique internationale", l'Union soviétique mettait en orbite le premier satellite artificiel. Il s'agissait d'une sphère en aluminium de 58 centimètres pesant 84 kilos (environ 186 livres), fabriquée par une fusée mise au point par un ingénieur du nom de Korolev au-delà de l'atmosphère terrestre à une altitude de 28 000 kilomètres à l'heure. Ce premier missile de l'espace qui émettait des "beeps" à intervalles réguliers avait été baptisé "Sputnik".

Quatre ans plus tard, en 1961, le même pays réussissait un tour de force en orbitant un véritable homme. Yuri Gagarine deviendra le premier astronaute de tous les temps.

La fierté des américains a été foulée vi-guérison et ils ont célébré leur ef-

l'ennemis dans cette course à la conquête de l'espace. Pour rattraper leur retardement, ils réussirent à envoyer deux hommes, Neil Armstrong et Buzz Aldrin, marcher sur la lune le 19 juillet 1969. Ils en sont revenus le 21 juillet, et le 24, leur capsule amerrissaît dans l'océan Pacifique pour être récupérée par un croiseur de l'Armée américaine.

Au tournant des années 1959 à 1960, les américains avaient aussi lancé des satellites dans l'orbite de la Terre dans le cadre du programme visant à se poser un jour sur la lune. Papa était venu nous rendre visite à Revis à cette époque et son fondateur était à l'effet. « Nous ne pourrions jamais réussir », disait-il, si le bon Dieu a créé la lune ce n'est pas pour que les hommes s'y mettent avec. Il est décédé en octobre 1962 et n'a donc pas été témoin de l'événement sur cette Terre.

Toutes ces forces scientifiques ont été rendues possibles grâce au développement de l'informatique, cette technologie du traitement des connaissances et des données par des moyens électroniques.

Le cœur de ce concept est un ensemble de mémoires et de programmes de différentes natures regroupés dans un équipement que l'on appelle un ordinateur. Le premier que j'ai vu avait été monté par la compagnie nationale Cash Register à son siège social de Dayton en Ohio. Il occupait une pièce mesurant environ 30 pieds sur 40 pieds et il était isolé dans une cage de verre blindée.

On considérait alors le tour et les visiteurs ne pouvaient voir que des masses de fils et des plots d'un jumble de différentes tailles et de différentes formes qui con-

contrôlent l'énergie électrique pour permettre à l'effacement d'accomplir les tâches que les opérateurs lui commandent au moyen de cartes perforées interprétées par un lecteur à affichage. C'était au milieu des années 1950. Aujourd'hui, cette technologie a franchi, en l'espace de quelques années, des étapes plus importantes que ce que l'on avait connue jusqu'à présent au point de la machine et de l'invention de la route. Grâce à ces circuits miniaturisés et intégrés, certains véhicules en sont réduits à la simple d'agencer le moteur, pourtant effectuer des milliers d'opérations par seconde.

Plus, on est entré dans l'âge de la cyberspace et avec le déclirement de réseau Internet, l'information est transportée de façon quasi instantanée d'un côté à l'autre de la planète. L'ordinateur est répandu dans les écoles sous l'affection des élèves, il fait fonctionner de robots, il gère des programmes de confortabilité, le changement financier, l'équipement et l'investissement, les appareils ménagers et il a même pris charge du fonctionnement électrique et mécanique des voitures automobiles. Pour identifier une défaillance, le technicien du garage introduit un bâton dans une fiche connue dans le tableau de bord et il reçoit immédiatement la réponse à son diagnostic. Au début de 2006, un jeune collégien de travaillait à bien voulu me véhiculer à Québec pour une rencontre entre amis. La voiture qu'il conduisait était munie d'un petit écran, environ 2 pouces sur 2 pouces, qui affichait la carte et des noms des routes et des rues qu'elles nous souvenaient. C'était un GPS pour "Grand Positioning".

"system". L'effacement recevait les signaux d'un satellite placé en orbite et nous indiquait de façon correcte la position que nous occupions sur le territoire et nous montrait, au fur et à mesure, les voies à emprunter pour nous rendre là où nous voulions aller. Une carte de voyage électronique.

Les programmes d'exploration de l'espace ont continué de se aventurer dans l'autre galaxie avec des retours sur la Lune et d'autres véhicules suivant soit l'orbite de la Terre et revenir y atterrir après leur mission. Un tapis de l'espace, une navette réutilisable.

Avec le temps, les pays engagés dans ces explorations ont décidé d'entériner, en collaboration, la construction d'une station spatiale en apesanteur dans l'espace, alimentée en énergie par des panneaux solaires et habilitée par des techniciens et des chercheurs pour des séjours qui peuvent durer jusqu'à six mois, selon les circonstances. Ces équipes se relaient grâce aux navettes qui les véhiculent à l'atterrir comme au retour. On a pu photographier la Terre dans toutes ses facettes et en tirer des cartes pour la minre à jour de notre géographie traditionnelle. Par la suite, ce fut la mise en orbite d'un télescope de grande taille, le 25 avril 1990, baptisé "Hubble" pour observer les autres planètes qui nous entourent et l'ensemble du ciel. Sans le filtre de notre atmosphère, il est devenu possible d'obtenir des images plus nettes et plus détaillées et scruter les confins de toute la galaxie.

Mais tout cela ne s'est pas réalisé sans rencontrer de défis et à ce moment-là, j'ai été déçue.

Les œuvres humaines n'étant pas infranchissables, le 28 janvier 1986, la navette Challenger

avec son équipage de 7 personnes dont une étoffe ordinaire qui était conservante, a littéralement explosé lors du décollage. Une autre tragédie ait survenue le 1er février 2003, mais cette fois au moment du retour, à la rentrée dans l'atmosphère terrestre, le bouclier thermique de la navette Columbia s'est désintégré. Aucun survivant n'enflos. Des fautes techniques de maintenance ont été identifiées comme responsables des défauts lancés des affaires en cause.

Entre temps, des sondes ont été placées sur la planète Mars et d'autres lancées dans l'espace interstellaire qui recueillent pour le bénéfice de la recherche scientifique, toutes sortes d'informations sur la composition des étoiles qui voyagent dans l'infini, sur l'intensité de la luminosité émise ou reflétée par les différentes étoiles et planètes. On a toujours le goût et l'effet de l'inconnu et une nouvelle navette, Discovery, a décollé au début de juillet 2005 pour renouveler la station spatiale et procéder au changement des équipages.

Le projet dont on parle maintenant est d'établir une base permanente sur la lune qui constituerait un nouveau site de lancement et ce serait les inconvénients de franchir le mur de notre atmosphère à l'aller comme au retour. Cette période a toutefois été marquée par un phénomène qui a pris une certaine proportion dans l'opinion publique. De différentes sources sont parvenues des nouvelles à l'effet que des vaisseaux extraterrestres qu'on a baptisé "ovnis" ou "ufs" visitaient différents points de notre planète. Des objets volants non identifiés (ovnis), à ce que l'on en a dit, se déplaçaient à des vites-

ses invasions en détruisant les lois physiques élémentaires qui régissent notre environnement. Dans quelques cas, des humains auraient été enlevés par des êtres venus d'une planète ou d'une autre de l'espace pour des périodes variant de quelques heures à plusieurs jours. On de ceul-là, à son retour sur terre, Claude Vorillon, citoyen français, s'est même défini comme un chargé de projet de la fin de ces êtres en une de préparation à l'implantation grecque-nous.

L'industrie cinématographique n'a pas manqué d'en profiter ce filon en présentant des fictions sur la Guerre des étoiles pour aboutir aux fameuses toutes dernières de S.T. de Steven Spielberg.

Cette saga, comme celle de Rex Harkness de l'épouse se continue et il est à souhaiter qu'une autre humaine puisse assurer, dans le précédent cahier, le suivant d'une épopée commencée au 20^e siècle. —

Les grands événements

A partir des années 1960, des manifestations à dimension internationale se sont tenues au Québec et au Canada avec l'assistance des deux gouvernements.

Tous le perspective du centenaire de la Confédération canadienne, le sénateur Georges Brauvin, qui revenait de l'Exposition Internationale de Bruxelles, a proposé un déplacement comme celui-là pour souligner cet anniversaire au cœur du monde. Il a communiqué avec Santo Fournier, maire de Montréal, et tous les deux, en 1968, ont pris contact avec le Bureau des Expositions Internationales pour mener les démarches de cette organisation à choisir Montréal pour l'édition de 1969.

Dans un premier temps, c'est Morcogu qui avait été retenu. En 1962, Jean Drapeau, le nouveau maire de Montréal, a renoncé à la charge et a finalement eu gain de cause. L'Exposition universelle de 1967 avait lieu à Montréal. Cette initiative placée sous le thème de "Terre des Hommes" a donné lieu à de grandes terrains défrichés dont la construction d'un métro pour desservir les cités et acheminer les visiteurs directement sur le site. Depuis, les tonnes de terre et de roche produites par les excavations, ajoutées aux millions d'autres puisées dans le fleuve Saint-Laurent, ont été utilisées pour doubler la superficie de l'île Sainte-Hélène, y aménager le lac des Canards et pour créer une deuxième île à l'ouest de celle-ci, en face de Montréal. Baptisée île Notre-Dame, elle faisait plus d'un million de long sur 3/4 de large.

Elle est devenue le site où les cinq-Sept-Îles français à l'Exposition ont édifié leurs pavillons, chacun avec sa spécificité et sa coloration culturelle. Elle abrite également la ville du port de la Concorde, lui aussi construit spécialement pour l'occasion. Dans la partie sud, on avait installé les restaurants, différents magasins et autres divertissements s'adressant à une clientèle plus jeune. Cette section fut baptisée "La Ronde". Plus de cinquante millions de visiteurs, venus de tous les horizons, ont parcouru cette exposition et grâce à leur contact avec les francophones et les représentantes des différents pays présents.

Et dans ce contexte que s'est produit le fameux incident diplomatique provoqué par la déclaration du général Charles de Gaulle, alors président de la France, lorsqu'il déclara

de l'Hôtel de Ville de Montréal, il a lancé à la fin de son allocution: "Vive le Québec libre". Il n'en fallait pas plus pour que le gouvernement canadien annule sur le champ sa visite à Ottawa et l'invite à renoncer immédiatement le chemin de son pays. Nous reviendrons un peu plus loin sur cet événement qui fut encore joli. Les coûts à assumer pour cette opération étaient partagés à raison de 50% par le gouvernement fédéral, en vertu de son programme du centenaire, 35% par le gouvernement du Québec et 15% par la ville de Montréal. Sur les 283 millions investis, on a dit que les retombées économiques ont profité plus que ce que l'on avait déposé et que les revenus étaient.

A l'occasion de l'Expo 67, les Caisses populaire des jardins avaient obtenu l'exclusivité de défenses, sur tout le site de l'Exposition, les services financiers requis tant pour les effets que les visiteurs. Une association spéciale avait été créée à cette fin, dont j'étais membre fondateur. Pour la première fois au Canada, toutes les opérations étaient traitées en temps réel par informatique en vertu d'une entente fournie avec la compagnie Burroughs. Plus tard, dans les années 1990, la conversion de toute la confétilité des caisses au traitement informatique sera faite avec la technologie de la compagnie G.P.M.

Le fin reste de cette opération, en termes physiques, se résume au boulevard de la France où on a installé le Casino de Montréal, le dome géodétrique construit par les États-Unis, les attractions de La Ronde comme, par exemple, le bûche-mouvement et les logements d'Habitat 67. Après la démolition des jardins, on a aménagé

une piste pour les courses automobiles et un bassin pour les compétitions aquatiques.

Comme on s'en souvient, avec la mise en opération du métro, les tramways ont été supprimés et le transport de surface confié à des autobus.

Par la suite on a mis en place la tenue des Jeux Olympiques d'été à Montréal en 1976. Ces investissements encore très importants ont été effectués pour l'aménagement des sites adéquats: un Stade olympique dans l'est de la ville avec stade, piscine, velodrome et quartiers pour les athlètes; bassin olympique dans l'île Notre-Dame et installations à Bromont pour les compétitions équestres. On vient de nous annoncer, en mai 2006, 30 ans après l'événement, que l'on avait fini de payer la dette encourue pour toutes ces installations. Là également, l'achalandage a été à la hauteur des attentes.

Puis, en 1984, survient un événement inattendu: la visite du Souverain Pontife. Pour la première fois de l'histoire, le successeur élu remet à la tête de l'Église catholique mettant les pieds dans notre pays. S.S. Jean-Paul II, un cardinal d'origine polonaise, premier pape chansien de hors de l'Italie depuis 400 ans, avait été désigné par le concile des cardinaux tenu en octobre 1978 pour occuper le siège apostolique de Rome, suite au décès subit de son prédécesseur, S.S. Jean Paul I, au début de septembre. Il venait, depuis le début de son pontificat, déjà effectué plusieurs voyages dans différents pays dont sa Pologne natale, mais c'était sa première visite au Canada et la première visite de tous les temps d'un pape chez-nous, et ce malgré l'attentat dont il avait été victime, place Saint-Pierre, le 13 mai 1981. Il avait

été gravement blessé par balles et son agresseur était un jeune tue, Ali Agca, accomplissant un mandat des services secrets soviétiques sans le知情 de l'un réseau de mafieux, selon ce que l'on sait maintenant. Les soviétiques redoutaient l'influence sur leurs politiques d'un pape polonais, jays alors sous leur juridiction. -

Arrivé à l'aéroport de Québec le 9 septembre, il a été reçu par le Gouverneur Général du Canada, Madame Jeannine Sauvé à l'église, parce que le pape est également le chef de l'Etat du Vatican, le plus petit état du monde. La visite quelques villes canadiennes où des rassemblements importants avaient été organisés et il est resté le 21 du même mois.

Il est revenu en 2002 à l'occasion de la tenue des Journées mondiales de la Jeunesse à Toronto. À chaque occasion et sans fautes les fidèles, les fidèles marquent par leur présence un grand nombre leur appréciation pour que le successeur de Pierre les rencontre dans leur propre pays pour dispenser à tous son message de foi, d'espérance et de frère.

À 29 ans de règne, Jean-Paul II, qui avait défrayé dans une quarantaine de langues, parcouru un million de kilomètres dans près de cent voyages qu'il a effectués dans toutes les parties du monde, au bout, il est demeuré en dehors du Vatican l'équinorut de deux années. Il est décédé le 2 avril 2005.

Un cardinal allemand, Joseph Ratzinger a été désigné par le conclave pour lui succéder le 18 avril suivant sous le nom de Benoît XVI.

Est ensuite arrivé le 11 septembre 2001 où des terroristes arabes ont réussi à détourner quatre avions des lignes régulières américaines pour s'attaquer à des symboles du pouvoir de ce pays. Ces deux

du World Trade Center ont été détruits et le Pentagone a subi des dommages considérables sans l'impact de ces avions. Le deuxième attaque aurait pour cible la Maison Blanche, mais les passagers ont contre-attaqué les pirates et ils s'est écrasé en dehors des zones habitées, dans la région de Pittsburgh. Il fait des dégâts matériels sans précédent, ce sont surtout les pertes en vies humaines qui sont à déplorer et le choc mondial sur la population américaine comme sur l'opinion mondiale. Il s'en est suivi des représailles envers les pays soupçonnés, l'Afghanistan et l'Iraq, opérations qui sont toujours en cours au moment où ces lignes sont écrites.

Les cérémonies suivantes sont maintenant en préparation. Il s'agit de la célébration en 2008 du 400^e anniversaire de la ville de Québec par Samuel de Champlain en 1608. De son côté, l'église catholique offre à la même temps un longis eucharistique qui sera tenu dans le cadre de ces fêtes. On a déjà annoncé que la messe de clôture de ce longis sera présidée par le Souverain Pontife en personne. Il me semble important de rappeler ici qu'à l'occasion du 300^e, en 1908, le Gouvernement du Québec avait organisé un grand banquet auquel avaient été invités les descendants des familles souche qui exaltaient encore le patrimoine. J'ai dans ces circonstances une médaille commémorative. Une illustration en a été reproduite dans le volume que j'ai publié en 1999 sur le "Héritage ancestral des Grotteau d'Amerique". Cette médaille fait partie des archives de la famille qui sont conservées par Serge Grotteau. —